
MINUTA DE LA 1ra REUNIÓN ORDINARIA 2009 DEL CONSEJO ASESOR DEL 
ÁREA DE PROTECCIÓN DE FLORA Y FAUNA “ISLAS DEL GOLFO DE 
CALIFORNIA” Y EL PARQUE NACIONAL ARCHIPIÉLAGO DE ESPÍRITU SANTO, 
CELEBRADA EL DÍA 19 DE MARZO DE 2009 EN LA DELEGACIÓN DE 
SEMARNAT EN B.C.S.  
 
Hora de inicio: 9:25 AM 
 
1) Lista de asistencia y declaración de quórum legal 
 
1. María Elena Martínez.- Isla 
2. Evangelina Guzmán.- SEPESCA-B.C.S. 
3. Aarón Esliman.- Grupo Tortuguero  
4. Silvia Manzanilla.- CIBNOR 
5. César Cornejo. SPUIE- Gobierno del Estado 
6. Tim Means.- Asociación de Buceo 
7. Abraham Polanco.- Asociación de Campismo y Kayakismo 
8. Oscar Arizpe.- Presidente CA  
9. Guillermo Matzui.- Ayuntamiento de La Paz 
10. Alfonso Rosales.- INAH 
11. Bulmara Zarate.-SEMARNAT 
12. Verónica Maldonado.- SEMAR  
13. Silvia Montes Magallón.- SAGARPA-CONAPESCA 
14. Hugo Ruiz Rubio-SPDE.- Gobierno del Estado 
15. Miguel Palmeros.- NIPARAJA 
16. Gustavo de la Cruz.- CICIMAR 
17. Esteban Rosas.- SCPP El Esterito 
18. Roberto López Espinosa de los Monteros.- Secretario y Víctor Flores 
 
Se  declaró quórum legal y se aprobó el orden del día. 
  
2) Lectura de la minuta anterior y aprobación 
 
Se dio lectura y aprobación de la minuta de la 4ta Reunión Ordinaria 2008 del CA.  
 
3) Información y seguimiento de los acuerdos de la sesión anterior 
 
Se dio seguimiento y cumplieron los acuerdos de la reunión, manteniendo o quedando 
aún pendientes los siguientes puntos:  
 
a) Avances en la elaboración del PCyM del Parque Nacional Archipiélago de Espíritu 
Santo. 
 
Este punto se mantiene con el fin de informar de manera permanente los avances de 
este proceso. 
 
b) Evaluación PROCODES 2002-2008 
 
Este punto se vio junto con en el Informe sobre apoyos PROCODES 2009, agendado 
para esta reunión. 
 
c) La Dorada  
 
El proyecto del Dr. de la Cruz se mantiene pendiente debido a trámites burocráticos y 
de financiamiento por parte de CONABIO. 



 
d) Procesos de Ordenamientos Territoriales Locales en B.C.S. y Ordenamiento 
Ecológico Marino de la Bahía de La Paz. 
 
Bulmara informa que efectivamente la SEMARNAT no está en posibilidad de arrancar 
el POEMBLP. Además comenta que los actores que participarían en el ordenamiento 
marino, son los mismos que están en el OT del municipio, por lo tanto es conveniente 
esperar a que este proceso termine. 
 
Sigue pendiente. Consultaremos con INE y DGPAIRS y realizando gestiones. 
 
e) Proyecto de vigilancia aérea ofrecida en la sesión anterior del CA por Tim Means.  
 
Esta Dirección hace el compromiso para llevar esta propuesta de vigilancia aérea al 
Programa de Inspección y Vigilancia del Municipio de La Paz (FONMAR) y el grupo de 
Plataforma Bahía de La Paz, así como con las autoridades. 
 
 
4) Informe sobre apoyos PROCODES 2009 y evaluación de proyectos 
PROCODES 2003-2008). 
 
El director del área realizó una presentación al CA con el diagnóstico de los proyectos 
apoyados por medio de subsidios del Programa de Conservación para el Desarrollo 
Sustentable (PROCODES, antes PRODERS). En esta presentación se expusieron el 
total de proyectos, por montos, tipo y beneficiarios, así cómo el seguimiento y estado 
actual de los proyectos. 
 
Recomendaciones y comentarios de los Consejeros: 
 
• Apoyar las decisiones para el otorgamiento de apoyos PROCODES en el Consejo 

Asesor 
• Insistir en el mejoramiento de las reglas de operación para contar con mejores 

elementos de decisión 
• No apoyar proyectos que no han sido exitosos o no cuentan con el sustento técnico 

necesario, así como estudios de factibilidad 
• Que los apoyos se otorguen a beneficiarios que estén directamente involucrados 

con el área protegida y no sea un área geográfica tan abierta. 
 
Posteriormente, se explicó la convocatoria del programa PROCODES 2009 y se 
realizó una presentación  con el presupuesto asignado, el número total de solicitudes 
recibidas y el número total de proyectos aprobados y los beneficiarios.  
 
Recomendaciones y comentarios de los Consejeros: 
 
• Promover cursos de capacitación y buenas prácticas para el desarrollo de 

actividades de pesca deportiva en el área protegida. 
 
5) Revisión del Programa de Manejo Complejo Insular del Espíritu Santo 
(terrestre). Componente: Investigación y Monitoreo 
 
Víctor Flores, coordinador del programa de Conservación e investigación, presentó un 
resumen ejecutivo de los avances y logros alcanzados por esta Dirección, con 
respecto al Componente de Investigación y Monitoreo del Programa de Manejo, 
Complejo Insular del Espíritu Santo. 
 



Previó a la reunión se entregó a cada Consejero, en electrónico y en impreso, un 
listado de las acciones que integran el componente reinvestigación y Monitoreo, con el 
fin de que se realizan las observaciones en dicha reunión.  
 
En el pleno del CA se decidió otorgar un plazo de 15 días para revisar el 
subcomponente de investigación y monitoreo y enviar los comentarios a esta 
Dirección. Una vez recibidos los comentarios, se formará una comisión revisora e 
integradora de los comentarios y observaciones recibidas, que se reunirá en abril para 
analizar e integrar los comentarios junto con los avances de esta dirección, con 
respecto a este subcomponente. La comisión revisora de este componente queda 
integrada por: 
 
• Oscar Arizpe 
• Gustavo de la Cruz 
• Bulmara Zarate  
• María Elena Martínez 
• Silvia Manzanilla 
• Alfonso Rosales 
• Verónica Maldonado 
• Aarón Esliman 
• Miguel Palmeros 
 
6) Asuntos Generales 
 
a) Distribución de la historieta SANTO. 
 
María Elena Martínez, nos hizo llegar un ejemplar de la historieta SANTO, y nos invita 
a colaborar en su publicación. 
 
b) Apertura de nuevas áreas para observación de ballenas, específicamente en la 
Bahía de La Paz y revisión de la NOM. 
 
María Elena Martínez nos informa sobre la revisión de la norma oficial para la 
observación de ballenas y solicita el apoyo del consejo para enviar una recomendación 
a SEMARNAT para que imparta cursos de capacitación a guías y capitanes que 
realicen la actividad de Observación de Ballenas en la bahía de La Paz, previó a la 
emisión de permisos. Asimismo, nos hará llegar el borrador de la modificación de la 
Norma, para que los consejeros la revisen y canalicen sus comentarios a través de 
ella.  
 
c) Apoyo o interés de los Consejeros para apoyar a los proyectos de factibilidad de 
turismo (PROCODES) 
 
Roberto López solicita el apoyo e invita a los consejeros para apoyar la realización de 
cursos de capacitación y estudios de los proyectos PROCODES apoyados por esta 
dirección. Esto puede consistir en la recomendación de académicos-investigadores y/o 
consultores serios, que a su vez podamos poner en contacto con los beneficiarios del 
PROCODES 2009 para ser más eficientes y efectivos en el apoyo de estos 
programas.  
 
7) Clausura 
 
No habiendo otro asunto que tratar, la sesión se dio por terminada, siendo las 12:25 
PM. 


